



# Columnas ESTATALES

21 junio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## EN LOS PASILLOS

### TOMAN PREVISIONES

**Dicen** que el **sector empresarial** buscará en lo inmediato sostener un **encuentro** con el presidente municipal electo de Toluca, **Ricardo Moreno Bastida**, para no perder tiempo y delinear ya acciones que el sector requiere sobre todo en tres **temas**: fomento del **empleo** formal, apertura de empresas y atracción de **inversión**, mejorando la **infraestructura** del municipio para hacer atractiva la capital mexicana, porque el actual, pues como si no existiera.

### ACEITE EN AGUA

**Comentan** que **vecinos** de Nezahualcóyotl, reportaron un fuerte olor a **combustible**, por lo que Petróleos Mexicanos (Pemex) revisó **drenaje** por olor a hidrocarburo en bocas de tormenta y **alcantarillas** de la colonia Ampliación Ciudad Lago. En la zona detectaron una sustancia aceitosa entre los **sedimentos** con el olor a combustible, de lo cual los trabajadores de **Pemex** tomaron muestras para analizarla en laboratorio, en tanto, **Bomberos**, y **Protección Civil** municipales darán seguimiento a fin de resguardar a los **vecinos** del lugar.

### CÓMO NO SABERLO

**Aseguran** que ahora resulta, el **robo de vehículos** ha sido uno de los **delitos** que simple y sencillamente **no** bajan en el Estado de México. Según estudios, los vehículos de **gama media** y baja, se van para el deshuesadero directo, pero los de gama alta van al **sur** del Estado de México... no hace **falta** pensarle mucho para encontrar el porqué.

### GASTOS Y MOLESTIA

**Cuentan** que **molestia** y gastos extras provocó a gobiernos municipales el corte al **suministro de agua** por la fuga que se registró en la planta de **Bombeo 5** del Sistema Cutzamala, debido a las reducciones del vital líquido, forzando a Ayuntamientos a usar **estrategias** para abastecer de agua a la población. Entre los gobiernos más **afectados** está Naucalpan. Se espera que con las próximas **lluvias** se pueda recuperar las presas y con ello haya el suministro del **vital líquido**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Resaca electoral (Último dos)

Pues resulta, cuando este alado había dado por concluido un caso, sale más información del tema de Luis Carballo, pero eso sí, cero respuesta del Instituto Nacional Electoral (INE), porque andan en situaciones relacionadas con otras áreas, pero podemos adivinar y hasta adelantar la respuesta se estará soportando en el clásico, el caso está en proceso y los derechos individuales del probable o presunto están a salvo hasta que el juez emita su determinación final. Por ello y ante ello no podemos negar la inscripción, la participación y obviamente la entrega de la constancia correspondiente -sípi nos referimos a Luis Carballo- si es el caso, pues ya la autoridad -cuando determine lo correspondiente- nos hará tomar la determinación. Claro, podría ser el quitarle la constancia o decirle, aunque rinda protesta, pues que siempre no. Bueno, pues en esas andamos cuando nos enteramos, el multimencionado personaje, no sólo fue candidato del Partido Verde Ecologista (PVEM), sino también del Partido del Trabajo (PT) y del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), de esa coalición pues y entonces ¿por qué, sólo mencionar al Verde?, parece poca cosa, pero no lo es. Entiendo, el chiste es charolear -como me di-

cen, ya lo hizo con tres tequilas entre pecho y espalda- con la supuesta protección del líder. Aquí es donde pues también le entramos a la reflexión y al recuerdo, en algún momento platicando con Pepe Couttolenc, le aseguré a este espacio no caminar por la acera del padrínazgo; aquí chamba mata grilla y así se ha mantenido...Por supuesto, seguimos creyendo en lo dicho, pues no puede andar como "pilmama" cuidando a cada uno/una de quienes han llegado a algún cargo de elección, menos cuando hablamos de temas privados, particulares pues. Este podría ser el caso. Claro, la persona a quien hacemos alusión tendrá su propia versión -y además derecho a decirla, transmitirla y darla a conocer hasta donde quiera- pero queda claro, las verdades a medias se llegan a convertir en mentiras completas. ¿Cómo olvidar entonces que eres candidato de una coalición?, ¡no bueno! Como decía el papá de los pollos, "si no quieres ver fantasmas, no te asomes al patio en la noche". Tons pues, aguántese y no ande metiendo en sus broncas personales a quien sólo se dedica a chambear.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, por más dien-

tes que le dan a la gente de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), siguen faltando rubros en donde las NOM'S valen queso o de plano no las hay. Uno de ellos, -ya hablaremos de otros- es lo relacionado a la mecánica, poco puedes hacer al respecto, bueno a menos que seas especialista, pero si te dicen cambiaron la pieza y fue nueva, pues no hay más que encomendarse a Dios y a la buena suerte. Si es el caso en que en 24 horas se descomponga de nuevos habrá dos opciones. La primera es ir a comprar una nueva pieza y llevarla para cambiarla, -rogando porque sea la buena- y pagar de nuevo, confiando en ambas visitas si pusieron la refacción buena. La segunda, es decirle hasta la despedida al mecánico, porque te insistirá, asegurará y dirá en refacciones como esas no hay garantía, más aún si son eléctricas, luego entonces pues no hay nada que hacer...Aquí es donde debería intervenir la Profeco. Cierto no lo hace, porque no existe un contrato de prestación de servicios -a menos que sea agencia- no hay un documento en donde se explique a detalle la reparación realizada y los tickets. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## DOSSIER POLÍTICO

### Refuncionalizar a los partidos políticos segunda parte

JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ

**A**DEMÁS DE LOS innumerables estudios de opinión y diversas interpretaciones que se desprenden de la pasada elección presidencial, hay al menos otros tres elementos que por su impacto y profundidad obligan a replantear la funcionalidad de nuestro sistema de partidos y eventualmente de nuestro sistema político.

**GUILHERMO A. O'DONNELL** el prestigiado politólogo argentino diagnosticó en los 70's que América Latina funcionaba mejor con los gobiernos de carácter autoritario, electos en las urnas y bajo estándares democráticos, pero, con rasgos y caracte-

rísticas muy típicas en el subcontinente: a) enorme concentración de poder en el ejecutivo, b) piedra y tótem de presidencialismo mexicano en particular; c) una rara combinación de un federalismo en las leyes, pero con decisiones centralistas. A lo largo de la historia y lo que en ese entonces era incipiente y parece que no dejó de consolidarse del todo en ningún sistema de partidos en América Latina, un sistema de partidos fuerte con independencia del ejecutivo en turno y con una capacidad de respuesta a independencia de los recursos públicos capaces de impulsar sus agendas y hasta la función ideológica.

**LO QUE HEMOS** visto en los últimos años, en todo el mundo, es el desmoronamiento de los partidos históricos y ahí comienza el primer reto para el caso mexicano, ¿qué fuerza va a suplir al perredismo ideológico? aquel que nació de la lucha por la democracia y en el que buena medida se refundó en Morena; la pérdida de su registro deja abierto un espectro ideológico que no puede llenar ningún otro partido. Por otro lado, el crecimiento artificial del verde es simplemente una burbuja de jabón y así cómo creció con el PAN en el 2000, con el PRI en el 2012 y ahora con

Morena en el 2024, son una franquicia que se acomoda al mejor postor.

**POR LO QUE**, el vacío que deja esta elección en la representación ideológica es más profundo cuando se habla del PRI, porque su inminente balcanización podría provocar su desaparición en un par de elecciones más y parece simple decir que el destino de sus dirigentes están en Morena, aunque el transfuguismo es evidente y las raíces ideológicas del nacionalismo revolucionario pueden ser compartidas; surge el liderazgo de Claudia Sheinbaum que a diferencia de Andrés Manuel y de la mayoría de cuadros elite del gobierno, nunca pasó por el priato. Sheinbaum es el producto de la izquierda nacionalista que nunca había accedido al poder político y su desempeño en el gobierno está por conocerse, por un lado, no puede romper con el modelo de cooptación de los diferentes grupos que conviven al interior de Morena (que se observa con los primeros nombramientos de su gabinete) y tampoco podría romper con los lazos que la llevaron al poder.

**EL IMPACTO DEL** triunfo de Morena obliga a repensar el funcionamiento de nuestro sistema de partidos y aunque para

muchos resulta cómodo el modelo mayoritario se parece más al modelo hegemónico del PRI, que al de una izquierda democratizadora. El famoso "no se le mueve ni una coma" se parece mucho al viejo adagio:

**-QUÉ HORAS SON**, pregunta el presidente

**-LAS QUE USTED** diga señor.

**EL DILEMA ENTONCES** es resolver la incógnita: transitaremos hacia un modelo de gobierno progresista con tintes reformadores y apertura democrática o volveremos a las mismas formas autoritarias del partido hegemónico. Las tentaciones de una regresión autoritaria están a la vista en Brasil, con Jair Bolsonaro, en Ecuador, con Daniel Noboa; lo tuvieron en Colombia, Iván Duque, en Nicaragua, Daniel Ortega, el Salvador, Nayib Bukele y, recientemente con Milei en Argentina. Las pulsaciones autoritarias forman parte de nuestra cultura y Claudia Sheinbaum podría pasar a la historia no solo por ser la primera mujer en ese cargo sino por generar una apertura democrática en la que la defensa a la pluralidad, con independencia del tamaño de los partidos, sea el signo de su gobierno.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Luego de 9 meses, el tema de la seguridad se mantiene como un gran pendiente en la actual administración estatal.
- ♦ Pocos avances se han observado en la administración, aunque se nota fortaleza en la dependencia del ramo económico de acuerdo a Leopoldo García.
- ♦ Comentario del día: Aumenta demanda de apoyo a la Procuraduría de Defensa del Contribuyente.
- ♦ Más de 800 trámites han realizado en lo que va del año.
- ♦ El detalle del día: Los primeros nombramientos del Gobierno federal, Marcelo Ebrard será el titular de Economía.
- ♦ No se presentaron cambios importantes en el precio del dólar con el anuncio.
- ♦ Presionan con la reforma judicial y el recién nombrado dice que no afectará las inversiones.

**UNO DE LOS** grandes pendientes de la actual administración estatal es el que se refiere a la seguridad y fue esa área que se presentó el primer movimiento en el gabinete de la gobernadora, Delfina Gómez. Para el sector empresarial ese cambio en tan sólo 9 meses significa que no van a parar, por lo que no parece un buen mensaje destacó el líder del Consejo Patronal del Estado de México, Leopoldo García Pichardo.

En cuanto al proyecto gubernamental en lo general, el líder empresarial comentó que no se ha detectado un cambio significativo en comparación con lo que se tenía el año pasado.

Aunque reconoció que si se hace referencia al avance que se presenta en el sector económico, entonces la situación es diferente porque se tiene a una funcionaria que conoce las necesidades de la Iniciativa Privada y ha trabajado en mejorar las condiciones. Y es que en otro momento, como ocurrió en la pasada administración encabezada por Alfredo del Mazo, no se tenían condiciones para darle un impulso al sector económico y por lo tanto el estancamiento era claro.

Destacó que con la renuncia del secretario de seguridad, es una llamada de atención porque en el resto de las dependencias no se nota un cambio o avance y por lo tanto los van a estar moviendo.

En general entre líderes del sector empresarial, con el movimiento, esperan que la situación mejore, porque la inseguridad es uno de los temas que más preocupan y en los que no se ve un avance durante la actual administración.

**COMENTARIO DEL DÍA: AUMENTA DEMANDA DE SERVICIOS DE PRODECON. NO LES HAN DICHO NADA DE UNA POSIBLE DESAPARICIÓN O CAMBIO DE ACTIVIDADES DEBIDO A LAS REFORMAS QUE PLANTEA EL EJECUTIVO FEDERAL Y EN LAS QUE ENTRAN ORGANISMOS DESCENTRALIZADOS.**

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente se ha convertido en una instancia que ha incrementado considerablemente los asuntos que atiende, ya que tiene como objetivo auxiliar a personas o empresas que tienen conflictos con áreas muy especializadas.

Uno de las principales dependencias que son se-

ñaladas y contra las que se actúa en Prodecon, es el Servicio de Atención Tributaria o el Instituto Mexicano del Seguro Social. Por medio de una figura conocida como Acuerdo Conclusivo es posible mediar entre las dos partes en conflicto y luego de casi un año es posible llegar a un acuerdo.

Ahora, con la intención de mejorar la atención, autoridades de Prodecon que en el Estado de México se encuentra a cargo de Lucía Juárez se ha implementado la herramienta conocida como el Sistema Electrónico de Recepción de Acuerdo Conclusivo.

La titular de Prodecon destacó que el número de casos que atienden se ha incrementado considerablemente, ya que la población tiene mayor conocimiento acerca de la función que tienen.

Tan solo en el Estado de México se han registrado en lo que va del año más de 850 casos principalmente en contra del SAT. La mayor parte de los asuntos que atiende se relacionan con pequeñas y medianas empresas, evidentemente relacionadas con una actividad formal, pero si se detecta alguna que tiene problemas y es informal entonces se le hace la invitación para que cambie su situación.

Ya que sólo de esa forma es posible ayudarles y además les apoyan para que se den cuenta de los beneficios a los que pueden acceder si están en la formalidad. Por otro lado, no debemos olvidar que el ejecutivo federal ha hecho la propuesta para desaparecer diferentes órganos e instancias, principalmente las desconcentradas.

Ante esto la subprocuradora de acuerdos conclusivos y gestión institucional, Berenice Ayala explicó que no tienen ninguna instrucción o comentario alguno hasta el momento, por lo que se mantendrán laborando conforme a su plan de trabajo.

**EL DETALLE DEL DÍA: NOMBRAN A SEIS FUNCIONARIOS DE LA PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN FEDERAL. MARCELO EBRARD SERÁ EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA.**

Ayer se dieron a conocer los primeros seis funcionarios del gabinete de la próxima administración federal. Julio Berdegue será el titular de Agricultura y Desarrollo Rural. Alicia Bárcena estará en Medio Ambiente y Recursos Naturales. Rosaura Ruíz en Ciencia, Humanismo, Tecnología e Innovación. Juan Ramón de la Fuente, en la Secretaría de Relaciones Exteriores. Ernestina Godoy será la consejera jurídica. Marcelo Ebrard en Economía, que entre las primeras posturas que dio a conocer aseguró que la Reforma Judicial no afectará las inversiones, pero desde que se tocó el tema por primera ocasión y se dio a conocer que la futura titular del ejecutivo federal la apoyaría el precio del dólar aumento.

Y aunque ayer incluso ganó terreno marginalmente, lo cierto es que no se puede considerar que exista calma en los mercados. Tampoco se puede esperar que la inflación mantenga el mismo nivel luego de la sequía que se ha registrado en la mayor parte del país y que afecta las cosechas.

Los últimos dos años, el precio de los alimentos se ha mantenido por arriba de la inflación general.



**A** lo largo de mi vida he aprendido que la unidad y la fraternidad no solo son conceptos rodeados de romanticismo, sino un valor fundamental para que el ser humano pueda salir adelante, ya que vivimos en sociedad y para poder evolucionar es fundamental que lo hagamos hombro con hombro.

Por ello, es que a México le urge entender el tema de la unidad y la fraternidad como un valor fundamental que ayude a superar nuestros problemas y mejorar la calidad de vida, de ahí la importancia de ser solidarios, empáticos y encarar juntos retos como la inseguridad, la pobreza y la falta de educación, entre otros.

Esto lo comento, porque la virtual presidenta de México, **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**, ayer anunció los primeros nombramientos de su gabinete y que a ojos de los expertos fueron positivos, pues se mandó un mensaje de inclusión, seriedad, compromiso y principalmente, trabajo, que es lo que el gobierno debe hacer de forma profesional para impulsar la transformación que tanto demanda el pueblo.

El nombramiento que más llamó la atención, fue el de su contrincante por la presidencia en su partido, **MARCELO EBRARD CASAUBON**, que encabezará la Secretaría de Economía; **ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ**, será secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación; el ex rector de la UNAM, **JUAN RAMÓN DE LA FUENTE RAMÍREZ**, será secretario de Relaciones Exteriores; **ALICIA BÁRCENA IBARRA**, será la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales; **JULIO BERDEGUÉ SACRISTÁN**, encabezará la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y **ERNESTINA GODOY RAMOS**, ocupará la Consejería Jurídica, nombramientos que **SHEINBAUM** calificó como perfiles profesionales que atienden la necesidad de un gobierno preparado y decidido a implementar cambios significativos para el bienestar de todos los mexicanos.

En unos días se dará a conocer el resto de su gabinete, por ello es que esperamos perfiles preparados que convengan a la unidad y a la fraternidad más allá de cualquier ideología política, pues finalmente los partidos deben ser para las épocas electorales y después todos tenemos que unirnos para sacar adelante a nuestro México que demanda de todos ante los escenarios complicados que enfrentamos diariamente.

Con un gobierno preparado, capaz, honesto y comprometido, podremos dar pasos firmes para ganarle paso a la delincuencia, al crimen organizado, a la pobreza, a la corrupción y a tantos cánceres que nos laceran como nación, pero que deberán ser atendidos si es que deseamos un México mejor y más digno para todos.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es de la Primera Sesión Ordinaria del Órgano de Consolidación del Sistema de Justicia Penal de Estado de México, que representa la coordinación con el del Poder Ejecutivo, Judicial, Legislativo y organismos autónomos, con el objetivo de implementar acciones encaminadas a fortalecer las políticas y acciones en esta materia tan importante, un trabajo que es histórico y de transformación.

El evento fue encabezado por la gobernadora mexicana, **DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ**, quien estuvo acompañada de **RICARDO SODI CUELLAR**, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México y de **ELÍAS RESCALA**, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura, con quienes firmó tres acuerdos que fortalecen el sistema de justicia penal y garantizan el respeto de los Derechos Humanos en el Estado de México.

En este evento, la gobernadora dijo que se llevarán a cabo acciones como el análisis de solicitudes de amnistía en delitos de alto impacto, la conformación de un grupo interinstitucional de trabajo para garantizar la revisión de casos en personas privadas de su libertad, con el objetivo de llevar a cabo un análisis exhaustivo de los casos, manteniendo una perspectiva de respeto a los Derechos Humanos.

Y es que, ya basta de tantos inocentes en las cárceles y tantos culpables disfrutando de impunidad, por lo que es fundamental que el sistema penal mexicano sea más efectivo, justo, equitativo y eficiente, ya que la libertad de las personas no puede estar sujeta a la incapacidad de unos cuantos.

Confiamos que estos trabajos dejarán resultados positivos, corrijan los errores que tanto laceran la dignidad humana, permita que el trabajo de las instituciones sea eficiente y se tomen las decisiones que nos permitan tener una justicia más precisa y sin errores.

Confiamos que estos trabajos dejarán resultados positivos, corrijan los errores que tanto laceran la dignidad humana, permita que el trabajo de las instituciones sea eficiente y se tomen las decisiones que nos permitan tener una justicia más precisa y sin errores.

#### Y VA DE CUENTO

Un joven de Toluca, de nombre **EDUARDO ESCOBAR**, fue a Tenancingo y en una cantina conoció a un amable campesino, de nombre **LEO DÍAZ**, quien le ofreció un burrito en tan solo 200 pesos, y como ya estaban entrados en copas, **LALO** se lo compró, solo que el campesino le dijo que se lo daría al día siguiente, por lo que al otro día llegó el campesino y le explicó: Lo siento, hijo, pero tengo malas noticias. El burro murió.

**LALO** le contesta: Bueno, entonces, devuélvame mi dinero.

**LEO** le dice: No puedo, lo he gastado ya.

**LALO**, molesto, le responde: Bien, da igual, entrégueme el burro.

A lo que **LEO** le señala: Dame unos días y te regreso el dinero, lo voy a rifar, solo que no le diré a nadie que está muerto.

Una semana después se volvieron a reunir en la cantina y **LEO** le dice al joven: Le regreso sus 200 pesos, pues ya logré rifar al burro, vendí 500 boletos de 200 pesos y me gané 100 mil pesos.

**LALO**, impresionado le cuestiona: ¿¿Y nadie se quejó??

Y **LEO** le responde: Solo el pendejo que ganó, pero a él le devolví sus 200 pesos.



HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en "X" en @pepenader y en nadermata@hotmail.com



Los municipios están por cambiar de administraciones y muchos de ellos de partido en el poder, derivado de las elecciones.

Así las cosas, el estado está por transformarse, nuevamente y se tomará de mayoría morenista, igual que el gobierno estatal.

Con ello, podríamos tener grandes avances en temas que se han quedado pendientes, pero particularmente si logramos avanzar en el trabajo metropolitano.

Hace algunos años ya el gobierno mexiquense tuvo la visión de crear una secretaría para atender este tipo de trabajo, pero duró poco e hizo menos.

Luego, al sexenio siguiente se volvió subsecretaría y se juntó con otra dependencia, de manera que solo fue un adorno para lucimiento.

Sin embargo, ya sea con el título de secretaría o no, el trabajo metropolitano se vuelve imprescindible para una entidad como la nuestra.

El Estado de México tiene la zona metropolitana más grande del mundo y también la quinta más grande del país.

El Valle de Toluca agrupa una gran cantidad de municipios y de población, que comparten movilidad, desarrollo económico, comercio y también inseguridad, problemas de basura, falta de agua y otros tantos.

Del Valle de México podemos decir lo mismo, pero a una mayor magnitud.

Pero, hay esperanza, porque durante las campañas en varias regiones del estado los candidatos firmaron acuerdos de trabajo metropolitano y, si consideramos que la mayoría serán gobernados por Morena, hay mayores posibilidades de que los acuerdos y la colaboración avancen.

Incluso el propio gobierno estatal podría ser gestor y organizador de estos trabajos, que darían un enorme impulso a cada región y al estado en su conjunto.

#### **Amnistía**

Ya ayer iniciaron, o al menos plantearon la ruta de inicio, para la revisión de los casos pendientes para posible amnistía, como comprometió la gobernadora a los del plantón que estaba fuera de Palacio de Gobierno.

La idea es que puedan analizarlos y, al parecer, será la Consejería Jurídica quien apoye a revisar si pueden ser objeto de amnistía o no.

En todo caso, esa es una ruta que habrá de avanzar con sumo cuidado, para no caer en algún exceso y tanto el Poder Judicial como Derechos Humanos deberían de seguir participando, pues hasta ahora habían hecho un gran trabajo en estos asuntos, apegados a la justicia y a la ley.

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- *Delfina y Sodi, juntos en un evento*
- *Habrán de nuevas audiencias públicas*
- *Horacio Duarte, ¿vocero legislativo?*
- *Apoyos de AMLO para Madín y Texcoco*

... La gobernadora Delfina Gómez Álvarez consolidó el sistema de justicia penal en el Estado de México, al asistir a la primera sesión ordinaria del órgano que se encargará de lograr esta meta en su mandato...

... Y sí, ahí estuvo Ricardo Sodi Cuéllar, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Edomex, quien un día anterior hizo fuertes declaraciones en contra de la reforma al Poder Judicial, que pretende la Cuarta Transformación...

... La mandataria estatal firmó tres acuerdos para fortalecer el sistema de justicia penal y garantizar los derechos humanos. "Estos convenios son parte del trabajo histórico y de transformación que se realiza en la entidad", dijo...

... Gómez Álvarez no hizo referencia en el evento, al tema... Pero sí informó que se analizan las solicitudes de amnistía en delitos de alto impacto, así como la conformación de un grupo interinstitucional de trabajo para garantizar la revisión de diversos casos de personas privadas de su libertad...

... Como no queriendo entrar en materia de la reforma pretendida por el huésped de Palacio Nacional, y ahora por la virtual Presidenta, la maestra texcocana refirió que la firma de los Acuerdos de esta Primera Sesión Ordinaria, se encaminan a consolidar la justicia y el bienestar en nuestra entidad...

... Dijo que se realiza un análisis exhaustivo de las peticiones y se mantiene una perspectiva de respeto a los Derechos Humanos; aunado a ello, se incentiva la tramitación del procedimiento abreviado, como forma de terminación anticipada del proceso, tutelando los derechos del imputado, víctima u ofendido...

... Lo que sí fue muy difundida entre los medios de comunicación, fue una fotografía donde aparecen, la gobernadora Delfina Gómez, el presidente del Tribunal, Ricardo Sodi, y el diputado priista Elías Rescala, presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local...

... Que habrá nuevamente audiencias ciudadanas (públicas), con la gobernadora Delfina Gómez, pero ahora pretende que éstas sean regionales, y fuera de Toluca, de manera mensual...

... El objetivo es visitar todas las regiones que comprenden del territorio mexiquense, y podrían iniciar el próximo viernes 28 de este mes de junio con la primera, para reiniciar este mecanismo de atención a la ciudadanía...

... Fue el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, quien hizo el anuncio, en el marco de su asistencia y participación en el Congreso Internacional del Poder Judicial, que se lleva a cabo en la capital del Estado de México...

... Independientemente de los "baños de pueblo" que ha hecho la mandataria estatal, las audiencias ciudadanas han constituido un mecanismo muy exitoso para la maestra texcocana, situación que ponderan en el gobierno, "porque – aseguran – que ninguna otra administración anterior, lo había hecho"...

... Se sinceró al admitir que "físicamente fue cansado la primera ocasión que se llevó a cabo, pues estuvieron de pie durante muchas horas, pero la mandataria estatal tuvo contacto con unas 900 personas y una de las más recurrentes demandas fue la relacionada con el tema de justicia: con la administración o procuración de justicia..."

... Duarte reconoció que la participación ciudadana es el eje fundamental y las audiencias son un mecanismo eficiente de cercanía con la ciudadanía, pues la participación ciudadana es fundamental y es parte de un concepto que quieren implementar para que los gobiernos no se vuelvan a desvincular, como había venido sucediendo...

... ¿Acaso pensó en los pasados gobiernos priistas?...

... Al parecer Horacio Duarte se convirtió también en uno de los voceros de los diputados locales, ya que, hablando en su nombre, aseguró que "a pesar de la mayoría absoluta alcanzada por Morena en la próxima Legislatura mexiquense, y la amplia gobernabilidad que tendrá el partido guía en 88 municipios, no se ejercerá un poder avasallador, por lo que se requiere buscar equilibrios y abrir discusiones con las minorías representadas en el ejercicio del poder público..."

... ¡Orale!!!... La Cuarta Transformación, en comunicación social, ya llegó también al Estado de México...

... Como dueño del balón, solo que nada más en territorio mexiquense, opinó que el partido en el gobierno – no especificó cuál – deberá definir en este proceso democrático (¿?), la definición de sus relaciones entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo, con el Judicial, así como con órganos autónomos y los ayuntamientos...

... "No puede haber un poder avasallador, ahora que tenemos una mayoría tan grande; ya veces hay que abrir las discusiones parlamentarias para temas muy importantes", dijo...

... De plano reconoció que su partido Morena, hoy en día mayoritario, tiene la gran responsabilidad de no otorgar más "cheques en blanco"...

... ¿Le irán a pagar también en la Legislatura, por conducirse como vocero de la bancada morenista?...

... Llegan al Estado de México apoyos federales para invertir en infraestructura hídrica...

... La sustentabilidad económica proviene directamente del Presidente Andrés Manuel López Obrador...

... La gobernadora mexiquense agradeció al primer mandatario las inversiones, específicamente para obras como la Planta Potabilizadora Madín II y el Proyecto Ecológico Lago de Texcoco que beneficiará a más de 12 millones de habitantes del Valle de México...

... En La Mañanera de Palacio Nacional, el Ingeniero Germán Arturo Martínez Santoyo, director general de la CONAGUA, presentó los proyectos hídricos prioritarios a nivel nacional. Gracias al apoyo, el EdoMex será beneficiado con la Planta Potabilizadora Madín II, que es una de las más modernas del país; y el Parque Ecológico Lago de Texcoco. El Poder De Servir", señaló la gobernadora Delfina Gómez en sus redes sociales...

... Dos apuntes: Uno... Estarán tomando en cuenta que la Presa Madín está siendo estudiada ya que descubrieron que el agua tiene un porcentaje alto de toxicidad...

... Dos: ¿El proyecto hídrico en el ex Vaso del Lago de Texcoco, será en donde se localizaba el plan del Aeropuerto que pretendía construir Enrique Peña Nieto?...

... No hay aclaraciones al respecto...

---

# LA EDITORIAL

|| Claudia Sheinbaum, quien será la primera presidenta de México a partir del próximo 1° de Octubre, ya inició con la presentación de los perfiles que le van a acompañar en su gobierno, dejando hasta el momento un "buen sabor de boca" respecto a lo que eventualmente será su administración.

Aún falta saber quienes estarán al frente de Secretarías tan importantes como las de Seguridad, Educación, Energía y Trabajo; además de organismos como la Comisión Federal de Electricidad y Petróleos Mexicanos; sin embargo, esta primera tanda de seis perfiles apaciguaron las aguas y brindaron un poco de certeza en el panorama actual,

La siguiente semana será clave, pues se esperan más noticias en este tema



## OPINARIO

FABIÁN  
RODRÍGUEZ

@fabianrodbernal

Próxima legislatura,  
sin pretextos

**U**na vez conformada la próxima Legislatura mexicana, tras la designación de plurinominales por parte del Instituto Electoral del Estado de México, la mayoría calificada de Morena y aliados se traduce en una aplanadora legislativa de 53 diputados afines al proyecto de la 4T, de los 75 que se conforma el Congreso local; sin embargo, ello traerá más incógnitas que respuestas en el actuar de los diputados

locales para las necesidades de la entidad con mayor densidad poblacional del país.

Su llegada en septiembre se empata con el primer año de mandato de la gobernadora Delfina Gómez y se podría percibir como la consolidación de la Cuarta Transformación en el Estado de México, con una bancada más que fortalecida que no dará cabida a la negociación con la oposición al interior de la Junta de Coordinación Política. A esto se suma la mano del próximo gobierno de la virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum, lo que se prevé también dejar en manos de la federación la visión parlamentaria mexicana y, consigo, el rezago de iniciativas que son indispensables y añejas en la vida democrática de la entidad en rubros financieros y sociales. Se corre el riesgo de que el Legislativo deje de ser un contrapeso, que si bien es cierto nunca lo fue durante el régimen priista en la entidad, es el fin último de la ideología republicana.

Morena es mayoría desde hace dos periodos en el Congreso estatal y pareciera que solo ha experimentado su actuar con más promesas que aciertos; hoy por hoy, su máximo logro fue la aprobación del

matrimonio igualitario a mediados de la actual Legislatura, pero con la obligación social al ser uno de los últimos estados en legislar en la materia.

El desgaste social por el esfuerzo político ante la creación del proyecto de Reforma Constitucional y nuevo Marco Legal impulsado por el senador Higinio Martínez Miranda, a través de un Secretariado Técnico que consultó a gran parte de la sociedad civil, desgastó en demasía los trabajos legislativos de los últimos cuatro años, y se pronostica no serán retomados en el nuevo paradigma político mexicano.

El saneamiento del Issemym con la reforma a su ley de pensiones, es sin duda la máxima exigencia para el desarrollo financiero de la entidad; pero también se encuentra la aprobación de la interrupción legal del embarazo y la independencia total del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México para garantizar las sanciones a funcionarios o dependencias que hacen del erario un negocio. Hoy no hay pretextos, son temas que deben estar sin duda en la próxima agenda legislativa mexicana. ■



J. Israel Martínez

## Gabinete de Claudia y sus implicaciones para el Edomex

**La presidenta** electa Claudia Sheinbaum Pardo anunció este jueves a los primeros seis integrantes de su gabinete legal, lo que podría marcar el inicio de una nueva etapa en la política mexicana; no sólo se trata de los nombres, que por sí mismos son de llamar la atención, también se trata de las formas y el conjunto de significados implícitos que pueden tener en el ámbito de lo político.

Sobre los nombramientos, se trata de un conjunto experimentado de políticos académicos que ya han trabajado con la presidenta electa quien, al menos de inicio, parece estar apostando por un equipo que combina la lealtad política con pericia técnica, alejándose de aquella máxima que marcó el sexenio lopezobradorista de 90 por ciento lealtad, 10 por ciento capacidad, lo que envía un claro mensaje de que las formas de actuar serán diferentes.

Empezando por la inclusión de Marcelo Ebrard para la Secretaría de Economía, no sólo es un cumplimiento de compromisos, sino que se trata de un movimiento estratégico que podría tener como objetivo secundario dar tranquilidad a la volatilidad de los mercados y empresas quienes se han mostrado muy nerviosos, sobre todo con los anuncios de las reformas constitucionales que amenazan con dinamitar la dinámica mercantil pero, principalmente, la dinámica de paridad y equilibrio entre los tres poderes de la nación.

Ebrard trae consigo una vasta experiencia en gestión pública y relaciones internacionales, habiendo sido una figura central durante el gobierno de López Obrador, pero no como un incondicional abnegado, sino como un colaborador de confianza con iniciativa y voluntad propias, lo que le costó, a la postre, el alejamiento del mandatario. Su nombramiento sugiere un enfoque pragmático hacia la economía con una búsqueda de políticas que apunten a la estabilidad y el crecimiento sostenido. Su experiencia en política exterior podría fa-

cilitar la atracción de inversión extranjera, un aspecto crucial para el desarrollo económico del país y muy abandonado en los últimos seis años.

La figura de Juan Ramón de la Fuente en la Secretaría de Relaciones Exteriores representa una visión más académica y prudente de la diplomacia nacional. De la Fuente, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y coordinador de la transición entre el gobierno de AMLO y Sheinbaum, aporta un perfil técnico, sobrio y una sólida reputación en la comunidad internacional depositadas en un hombre de todas las confianzas para la presidenta electa.

Su nombramiento indica un posible cambio en la política exterior de México, con un énfasis en la negociación y una visión más global como herramientas de la diplomacia. De la Fuente ha sido un defensor de la cooperación internacional que podría traducirse en una política exterior más orientada a la colaboración y al fortalecimiento de lazos con organismos internacionales además de tener posiciones muy firmes respecto a los conflictos que se viven en el mundo actualmente.

Ernestina Godoy, exfiscal de la capital, será la consejera jurídica de la Presidencia; su nombramiento se debe a la relación construida con Sheinbaum durante su administración en la capital del país: en un perfil que ha demostrado conocimiento por, sobre todo, lealtad y una extrema confidencialidad, como demostrado en el manejo de muchos temas en su paso por la FG/CDMX.

granos básicos para el país como el maíz, el arroz y el frijol, que han vuelto a México vulnerable no sólo a los cambios climáticos constantes, sino también a las fluctuaciones del mercado que se han vuelto más volátiles por las guerras en zonas altamente productoras de granos, específicamente el caso ucraniano.

Para el Estado de México estos primeros seis puestos del gabinete podrían tener implicaciones significativas; ninguno de ellos está vinculado directamente con el grupo gobernante en la entidad, son figuras no desconocidas pero sí lejanas tanto a la gobernadora como a su gabinete; más aún, en el caso de Ebrard, su periodo como "corcholata" le per-

mitió construir grupos que se verán fortalecidos por su presencia en el gabinete federal.

La actual administración tendrá seis meses para buscar no sólo el acercamiento con las figuras que se han anunciado, sino, también, deberán encontrar la manera de convencerlos de tal importancia que puede tener el Estado de México para sus objetivos nacionales más allá de las obviedades de la cercanía y la densidad poblacional que regularmente se esgrimen como argumentos de convencimiento en la pelea por el presupuesto de cada área con el resto de los estados.

Este gabinete no sólo comienza a delinear la dirección del nuevo gobierno, sino que también envía un mensaje claro sobre las prioridades de Sheinbaum y su visión

respecto a las lealtades de quienes la apoyaron y estuvieron con ella en el momento en el que fueron requeridos, incluso en el caso de Ebrard quien, a pesar de no verse muy activo en la campaña, fue más que suficiente el haber aceptado su derrota y reconocido el triunfo de Claudia para ser la candidata de Morena sin generar mayor problemática.

El gobierno estatal deberá echar mano de todas sus habilidades políticas para poder entablar relaciones con el nuevo gobierno federal ante un escenario en el que sean compañeros de bandera y colores, pero no necesariamente partidarios de los mismos grupos ni de las mismas relaciones ni de las mismas amistades, algo muy importante cuando de negociar apoyos se trata.

La experiencia de Godoy en la Fiscalía sugiere un enfoque de la consejería jurídica que prevé acciones que requerirán mano dura en el sistema de justicia a nivel federal. Su trabajo previo ha demostrado poder enfrentar desafíos legales complejos, y su presencia en el gabinete podría significar una visión de lo que se espera sobre los cambios legales que se avecinan en el país.

Rosaura Ruiz es conocida por su trayectoria académica y su trabajo en la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, será la responsable del desarrollo científico que, por primera vez en la historia, será elevado al rango de Secretaría, lo que deberá ayudar en la toma de decisiones y, sobre todo, presupuesto para la investigación científica y la innovación tecnológica.

Su nombramiento podría significar un cambio importante en la visión de gobierno para la ciencia con la posibilidad de una visión más profunda que no solo se limite a la construcción de más universidades sino que vaya a fondo y brinde soluciones en temas sustanciales como el apoyo de becas para la investigación y la educación superior, dos puntos que han sido el talón de Aquiles del Conahcyt.

Julio Berdegué es un experto en temas agrícolas y desarrollo rural y en la Secretaría de Agricultura tendrá la nada menor responsabilidad de la actualmente inexistente sustentabilidad agrícola del país. Su perfil técnico y su experiencia en organismos internacionales como la FAO sugieren un enfoque basado en la tecnificación del sector agrícola.

El reto principal que enfrenta es darle la vuelta a la dependencia del exterior en

X: @Mega\_IsraelMtz  
Facebook: Mega.IsraelMartinez



Eduardo López Sosa

## El famoso plan "C"

Ya nada más faltan 102 días para que se vaya AMLO

Para que se pueda llevar a cabo el plan de reformas constitucionales que propuso el pasado 5 de febrero el presidente de la República es necesario, primeramente, que Morena y sus aliados obtengan una mayoría calificada en ambas cámaras, pues el 1 de septiembre entra en funciones el Congreso de la Unión.

Este llamado plan "C" es una parte fundamental de la visión transformadora del gobierno de la 4T impulsada por López Obrador y ahora aparentemente seguida por Claudia Sheinbaum, heredera de la visión socialista de México, estas las reformas constitucionales serían:

1. Reforma del poder judicial: desde la presentación de la iniciativa AMLO ha insistido en fomentar la participación ciudadana en la elección de jueces y magistrados como medio para combatir la corrupción y mejorar la integridad en el sistema judicial, es decir, se busca democratizar la elección de los representantes judiciales, eliminar el elitismo y fortalecer la confianza del pueblo en sistema judicial.

2. La adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, según López Obrador, es una medida fundamental para garantizar la seguridad pública y prevenir la infiltración de la delincuencia.

3. La Reforma electoral, aquí se busca que los consejeros del INE no puedan ganar más que el presidente, además, también se proponen una serie de medidas para reducir los gastos en campañas electorales, eliminar la representación proporcional para disminuir el tamaño del Congreso, según estas medidas están diseñadas para promover la austeridad y aumentar la representatividad en el gobierno. En esta Reforma política se pretende además que se reconozcan a los pueblos y comunidades indígenas y afro-mexicanos como sujetos de derecho público con personalidad jurídica y patrimonio propio.

4. Reforma energética: se prenden cambios significativos en sector energético con el objetivo de devolver a la CFE su carácter de empresa pública estratégica; buscando proteger los intereses nacionales y garantizar un suministro eléctrico seguro al alcance de todos los mexicanos.

5. Reforma laboral y de seguridad social: se busca fortalecer los derechos laborales y la seguridad social, planteando un salario mínimo por encima de la inflación anual y garantizar remuneraciones justas para los trabajadores del estado, así como ampliar el acceso a las pensiones y a la atención médica gratuita.

6. Reforma educativa: aquí se propone elevar las becas a rango constitucional para garantizar el derecho a la educación de todos los estudiantes, especialmente a aquellos de familias de bajos recursos; además se busca fortalecer el sistema educativo público y dignificar las condiciones laborales de los maestros.

7. Reforma de salud y prohibición de sustancias tóxicas: con ellos se prenda la garantía de atención médica integral, universal y gratuita para todos los mexicanos, así como la prohibición de sustancias tóxicas y drogas sintéticas como el fentanilo, vapeadores y cigarrillos eléctricos; además de proteger la salud pública se pretende prevenir enfermedades relacionadas con el consumo de estas sustancias.

8. Órganos autónomos: se contempla desaparecer los órganos autónomos como el INAE, el IFT, la COFECE, entre otros, y sus funciones serían absorbidas por otras dependencias federales, además se pretende suprimir el CONEVAL, la Comisión Nacional de Hidrocarburos, la Comisión Reguladora de Energía, y el Sistema de Mejora Continua de la Educación.

Estas son las reformas que el presidente le hereda a su sucesora la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, quien será a partir del 1 de octubre la presidenta será el número 69 de la historia del país.

Magistrado en retiro

Mail: [famlopezs@hotmail.com](mailto:famlopezs@hotmail.com)



## BASTIONES HEBER QUIJANO

### Entre las elecciones y la migración

A unos meses de que las campañas por la presidencia de nuestro país vecino del norte reciban el banderazo de salida, el tema de la migración vuelve a convertirse en punta de lanza para seducir al electo-

rado, sobre todo de los indecisos, en su voto para ambos virtuales candidatos: el demócrata Joe Biden y el republicano Donald Trump. Por eso es interesante entender cuáles son los datos con los que México se encuentra en esta coyuntura.

Primero, casi 94% de los migrantes que salieron de nuestro país en el periodo de 2018-2023 lo hicieron hacia nuestros países socios en el T-MEC: Estados Unidos y Canadá. Hablamos de poco más de un millón 200 mil paisanos, según el último reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), casi 60% más que en el periodo 2013-2018.

Los matices son cruciales: más de 78% son hombres; más de 50% tienen entre 15 y 29 años. Eso deja a las mujeres de nuestro país con una carga económica, familiar, social y laboral. Y deja un poco a nuestra población con una edad un poco menos

juvenil. Y claro, la búsqueda de un trabajo o de uno mejor pagado son el motivo principal (52.1%); y las remesas nos lo demuestran. Eventualmente el tema del desplazamiento forzado (incluyendo al interior de nuestro país, como en el caso de los habitantes de Tila, Chiapas, en las últimas semanas) se encuentra en los entresijos de estas motivaciones.

Volviendo a la coyuntura, sabemos que este tema de la migración es binacional y es siempre una bisagra política para ambos lados. Y será interesante ver cómo el presente político de nuestro país, con la primera presidenta en la historia de todo América del Norte, se enfrenta a esa siempre tensa idea de la "invasión" que tienen en Estados Unidos. También será crucial adelantarse a las reacciones de los sectores más extremos, supremacistas y racistas de allá.

Mientras, esta breve perspectiva ayuda para dar un mejor enfoque. México es el tercer país expulsor de migrantes del mundo, sólo después de China y la India, los dos países más poblados del mundo, cuyas poblaciones son casi diez mayores que la nuestra. Esta proporción, es sin duda, para mirar de cerca.

En contraste, estamos en el número 15 de solicitudes de asilo hacia el extranjero. En contraste, como receptor de migrantes, es el quinto país con más solicitudes de asilo, por debajo de Estados Unidos, Alemania, Francia y Costa Rica. Dichas solicitudes aumentaron 145% de 2022 a 2023; y los países cuyos migrantes más la solicitan a nuestro país provienen de Venezuela, Cuba y Nicaragua. A todo ello, debemos señalar que las rutas de migración están cruzadas por los intereses del crimen organizado, el cual ha sumado esta situación a sus múltiples formas de sacar dinero y dividendos territoriales.

La migración es inherente a la humanidad misma, así ha sido y así seguirá siendo, por eso tenerla en la mira es necesario para entender en dónde estamos parados.

